

CENTENARIO DE ÉUZKO MENDIGOIXALEEN BATZA

IÑAKI GARCÍA URIBE



Un grupo de mendigoixales muestra una bandera de Euzko Mendigoizale Batza · ARGAZKIA: SABINO ARANA FUNDAZIOA

El 3 de abril de 2021 cumplió 100 años la organización que llegó a agrupar multitud de asociaciones ´montañeras-políticas´ que, desde 1908, habían nacido en torno al único partido nacionalista existente, EAJ-PNV. En 1921, en Arrate, tras hacer cumbre en Kalamua, 18 grupos vizcaínos, 10 guipuzcoanos y uno alavés deciden unirse.

A los pocos meses, el partido que los vio nacer se divide en dos, Comunión y Aberri. A su vez, el Euzko Mendigoixaleeen Batza (EMB) se divide, y muchos forman parte de Yagi-Yagi, que también se hacían llamar EMB.

Para entonces, ya se ha fundado formalmente el primer club de montaña vasco (1912, Club Deportivo de Bilbao) y son bastantes los grupos existentes de 'montañeros deportivos' que se reúnen en 1924, en Elgeta, para constituir la Federación Vasco-Navarra de Alpinismo (FVNA). Concretamente, fueron 77 entidades: 3 de Araba, 5 de Nafarroa, 32 de Gipuzkoa y 36 de Bizkaia.

Siete años después, en 1931, la más poderosa agrupación de mendigoixales, la vizcaína, celebra en Besaide su asamblea, con 40 grupos organizados y 1000 montañeros.

Luego llega la guerra civil española y dos batallones de gudaris se componen con miembros del EMB, luchando por la libertad usurpada a la República, establecida por votación popular (*plebiscito*); son el ´Lehenago il´ y el ´Zergaitik ez´.

Con estas líneas solo se pretende recordar este centenario, que ha pasado un poco desapercibido, posiblemente porque no había nada que celebrar. Se ha querido señalar la diferencia entre el ´montañismo político´ y el ´montañismo deportivo´. Ambos convivieron juntos a comienzos del siglo XX y, parece ser, no se llevaron muy bien. Pisaban un terreno común, practicaban el montañismo, que nació aquí con ellos, pero nada tenían que ver en sus fines. Esto también es parte de la historia del montañismo vasco.